
 

 

 令和２年 第８回米原市定例教育委員会 

 

日 時：令和２年８月 19日 午後１時 30分開会 

場 所：米原市山東公民館 ２階 研修室 

 

（出席者） 

   教 育 長：山本教育長 

教   育   委  員：中川委員、本庄委員、膽吹委員、法戸委員、井口委員 

教   育   部：上村部長 

教  育  総 務 課：口分田課長 

学  校  教 育 課：金澤課長 

生  涯  学 習 課：梶田課長 

歴史文化財保護課：桂田課長 

学 校 給 食 課：藤田課長 

 こ ど も 未 来 部 ：髙畑部長 

 子 育 て 支 援 課 ：阿原課長 

 保 育 幼 稚 園 課 ：小寺課長 

       書      記：花部 

 

  （欠席者） 

     図 書 館：梶川館長 

 

１ 開 会  

 

２ 教育長挨拶 

   皆さんこんにちは。本日も暑い中、お集まりいただきありがとうございます。本市の

小中学校は、１学期を７月 31日まで継続させていただきました。７月中は、熱中症に関

する問題等はありませんでした。また、３つの中学校は、８月 17日から学校が再開して

おり、明日８月 20日から、全ての学校が再開します。皆様方には、子ども達の下校に関

する時刻も含めて注意喚起をお願いしたいと思います。また、新型コロナウイルス感染

症対策として、２学期から、地域のボランティアの方に放課後の消毒作業等をしていた

だくように手配をさせていただきました。今後、体育大会や修学旅行の問題をどのよう

に考えていくのか、また、校長先生の思いも集約し、教育委員会と相談しながら対応し

てまいりたいと思います。 

   ９月３日から米原市議会第３回定例会が始まります。本日は、米原市議会第３回定例

会に係る、補正予算や決算の議案もございますので、審議のほどよろしくお願いします。

簡単ですけれども、挨拶とさせていただきます。 



 

 

３ 会議録承認 

   令和２年第７回定例会議事録 承認 

 

４ 議案審議 

 議案第４６号  令和３年度中学校各教科用図書の採択について     【学校教育課】 

  （内容） 

    令和３年度から４年間使用する中学校各教科用図書を、採択することについて、教

育委員会の議決を求めたいので、この案を提出するものです。 

    ８月７日に、滋賀県第５地区教科書採択協議会第２回会議が開催され、長浜市、米

原市で使用する教科書が選定されました。義務教育諸学校の教科用図書の無償措置に

関する法律では第 13条第５項で共同採択地区内の市町村教育委員会は採択地区協議

会の結果に基づき、種目ごとに同一の教科用図書を採択しなければならないこととさ

れています。教科書の決定につきましては、地方教育行政の組織及び運営に関する法

律の第 21条第６項に基づく教育委員会の職務権限となっています。各教育委員会が最

終の採択権者であるため、採択協議会の選定結果を御報告し、採択について御決定し

ていただきたいと思います。 

    選定の経過につきましては、約１か月にわたって、教科書選定調査部会を進めてま

いりました。 

    ― 以下、資料に基づき説明 ― 

 

  （主な教科書説明内容） 

国語科の教科書については、学びをまとめていくことが見通しを持って学習できる

ように配慮されています。どの学年も、身に着けていく力のポイントが明示され、日

常や将来で生かせるようになっております。また、読書学習に結びついている箇所も

多くあります。 

    書写の教科書については、筆の動かし方のイラストも掲載されており、筆のながれ、

力の入れ方が分かりやすく、また、教員にとっても分かりやすい教科書となっていま

す。左利き生徒への配慮がされており、ユニバーサルデザインでもあります。 

    社会科の教科書については、豊富で鮮明な写真が掲載されており、図が非常に際立

っています。雨温図という地域の降水量や気温をあらわすグラフが掲載されており、

地域の特色や気候が読み取れます。今後、学習する生活の様子や産業、農業の学習に

配慮されています。 

    地図の教科書については、地図の色分け等が全体的に見やすくなっており、挿絵や

イラストも豊富です。 

    歴史の教科書ついては、生徒のスキルアップが期待され、また、明確にされている

課題に対して学習しやすく、確認コーナーが設けられており、家庭学習がしやすいよ

うに工夫されています。 

    公民の教科書については、テーマに必ず学習課題が提示されており、学習後に家庭



 

 

で復習できるようになっています。また、多様なコラムがあり、思考意欲が高まり、

生徒が興味や関心を持って、考えを出し合えるような構成となっております。また、

文字数は多いですが、中学校３年生の２学期から公民の学習が始まるということもあ

り、入試の問題は長文でもあるため、慣れるという意味でも最適であると判断しまし

た。 

    数学科の教科書については、数学の用語が見やすくまとめられており、振り返りが

できるよう小学校の内容が示されています。問題提起から広がり、どの単元において

も、根拠、理由、手順の事象を論理的に考察する力や数学的表現を用いて的確に表現

する力がつくようにされています。身の回りの事柄をとりあげ、数学が社会の中で働

いていることを実感することができます。 

    理科の教科書については、身近なことから課題を発見していく活動が多く、各単元

で生徒が主体的に学べるようになっています。学習した事柄を身近な自然現象に結び

つけて考察する箇所が多くあります。全体的に生徒の興味関心を引き出す工夫がされ

ています。 

    音楽科の教科書については、生徒が意見交換や調べ学習、説明をすることが多く、

豊富な記述欄が設けられています。音楽の基礎が丁寧に掲載されており、知識や技能

が確実に定着することができるようになっています。 

    美術科の教科書については、教科書や掲載されている写真のサイズが大きいので、

生徒の好奇心を高めるものとなっております。発達段階に分けて３部作にされており、

情報量も多くなっております。思考力や判断力、表現力等の観点から、言語学習、学

習活動の設定が多様です。 

    技術・家庭科の教科書については、自らの生活を振り返ることができ、社会や未来

に向けて自賛的な態度を養うことができるよう工夫されています。生徒にとって最先

端で分かりやすく、幅広い事柄に興味を持ちやすい内容に仕上げられています。また、

実践的で体験的な活動が充実しています。 

    保健体育科の保健分野の教科書について、各単元で目標が提示されており、課題を

理解した上で取組やすい工夫がされています。 

    英語科の教科書については、聞くことや話すこと、読むことや書くことの４技能を

育成することが豊富であり、単元ごとに段階的な学習ができます。ＱＲコードの活用

についても、動画の視聴で聞き取りや、文字を読みながら単語や本文の学習ができま

す。 

    道徳の教科書については、内容の項目ごとにどの教材で学ぶことができるのか明確

にされており、また、日常に生かせるようになっています。道徳的価値を高めるよう

な学習ができるように設定されています。 

    ― 以下、主な質疑― 

 

Ａ委員：中学校の書写の授業時間はどれくらい確保されていますか。 

 



 

 

事務局：中学校 1年生で 20時間、２・３年生で 10時間確保されています。 

 

事務局：地図帳の大きさは従来通りですか。 

 

事務局：地図を見やすくするため、昨年より大きくなっております。 

 

Ａ委員：地図の教科書にはＱＲコードが記載されており、家庭学習でも活用できるようにな

っています。現状、子ども達が家庭で学習できるようにリモート学習ができる環境

が、今後どのようになるのか教えていただきたいです。 

 

事務局：現時点では、市内の９割の家庭にＷi-Ｆi環境があるという結果が出ています。Ｗ

i-Ｆi環境の無い児童や生徒については、学校に来ていただき、コンピュータ室で

対応をします。将来的には、全ての家庭でＱＲコードを活用した学習ができるよう

進めていきたいと思っております。 

 

事務局：Ｗi-Ｆi環境整備には教育委員会でも積極的に支援できるよう進めていきます。 

 

原案承認 

 

 議案第４７号  令和３年度中学校特別支援学級各教科用一般図書の採択について 

                                   【学校教育課】 

  （内容） 

    令和２年度から４年間使用する中学校特別支援学級各教科の教科用一般図書を、採

択することについて、教育委員会の議決を求めたいので、この案を提出するものです。 

― 以下、議案に基づき説明 ― 

 

Ａ委員：知的障がいのある生徒への教科書を各学校が責任を持って子ども達の実態に合うよ

うに教科書を採択されています。例えば、中学校１年生が小学校３年生の教科書を

渡された際に、どのような想いになるのか、十分に配慮していただきたいと採択調

査員の方に伝えさせていただきましたところ、採択調査員の方からは、すでに各学

校で工夫をされており、学年が異なる教科書を渡すことについては、ある一例では、

教科書の表紙を切り取り、ファイルに閉じるという方法により配慮している学校が

あるとお聞きしましたのでご報告します。 

 

原案承認 

 

 議案第４８号  後援等名義使用承認（後援）について 【歴史文化財保護課】 

         ○住民交流事業 明智光秀講演会「光秀が行く」 



 

 

原案承認 

 

 議案第４９号  令和２年度米原市一般会計補正予算（第６号）について 【 各 課 】 

  （内容） 

    令和２年度米原市一般会計補正予算（第６号）のうち教育委員会所掌の補正予算を

令和２年度米原市議会第３回定例会に提案することについて教育委員会の意見を求め

るものです。提案理由については、所要の補正予算が必要となったため、歳入予算

12,088千円、歳出予算 4,751千円をそれぞれ追加するものです。 

    教育総務課所管の補正予算では、歳出は、事務局教育振興事業に関して新型コロナ

ウイルス感染症緊急対策として取り組んでいる米原市就学支援・奨学支援臨時給付金

について、国の補正予算を財源として充当することに伴う財源更正です。臨時給付金

の現予算額 24,700 千円の内、７月末までの給付決定者 54 名分につきまして、国庫補

助金の新型コロナウイルス感染症対応地方創生臨時交付金を財源として充当するもの

です。歳入は、財政課所管の国庫補助金が充当される予算額の一部として、事務局教

育振興事業費 10,520千円が該当するものとなっております。 

    学校教育課所管の補正予算は、歳入では、スクール・サポート・スタッフ配置支援

事業補助金に関して、８校で 11名となっておりましたが、新型コロナウイルス感染症

予防に係る補正によりまして、15 校で 21 名のスクール・サポート・スタッフに９月

の補正で申出をさせていただき、県から 1,568千円増額を歳入として受ける予定です。

歳出は、夏季休業期間の短縮に伴い、会計年度任用職員の業務増加等に係る学校司書

とスクール・サポート・スタッフ 2,494 千円を、ケアサポーターで 1,339 千円の補正

予算の要求をしております。 

    学校給食課所管の補正予算は、歳出では、西部給食センター運営事業については、

新型コロナウイルス感染症感染拡大防止のため小中学校が臨時休校になったことに伴

う、給食実施回数の変更と５月の代替業務分、休業手当の支払による会計年度任用職

員給料の増額、また、通勤手当、期末手当の減額です。東部給食センター運営事業に

ついては、新型コロナウイルス感染症拡大防止のため小中学校が臨時休校になったこ

とに伴う、給食実施回数の変更と５月の代替業務分、休業手当の支払による会計年度

任用職員給料、通勤手当の増額、また、報酬、期末手当の減額です。 

― 以下、議案に基づき説明 ― 

 

原案承認 

 

 議案第５０号 令和元年度米原市一般会計決算に係る主要な施策の成果について 

                                   【 各 課 】 

  （内容） 

    教育委員会事務局所管の令和元年度米原市一般会計決算について、その主要な施策

の成果について議会報告するため提出するものです。 



 

 

― 以下、議案に基づき説明 ― 

 

事務局：歴史文化財保護課のイヌワシの幼鳥の剥製については、完成日や展示会はいつごろ

でしたか。 

 

事務局：剥製は３月末に完成し、展示会は６月から実施し、企画展等については、７月から

開始しました。 

原案承認 

 

５ 報告事項 

   （１）後援等名義使用承認（後援） 

       ○第 19回近江中世城跡琵琶湖１周のろし駅伝 

 

   （２）所属長報告 

       事前資料送付により当日報告なし 

 

６ 質疑応答 

   

事務局：７月分のいじめの件数については、６月と同様に、件数が多い状況です。各学校で、

それぞれ対応していただいていますが、夏季休業期間が短縮されたこともあるので、

２学期が始まると同時に、子ども達の生活面にどのような影響が出るのか、注視す

る必要があります。 

  

７ その他 

（１）令和２年第９回定例教育委員会の開催について 

    日 時：令和２年９月 24日（木）午後３時 30分から 

    場 所：市民交流プラザ（ルッチプラザ）２階 研修室 

 

（２）令和２年第 10回定例教育委員会の開催について 

    日 時：令和２年 10月 20日（火）午後３時 30分から 

    場 所：市民交流プラザ（ルッチプラザ）２階 研修室 

  

 

８ 閉 会 

 

 以上をもって令和２年第８回定例教育委員会を午後３時 50分に終了した。 
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